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ENTREVISTA. ASKAAN WOHLT, director de Emergencias de Desafío Levantemos Chile, 
sobre acciones de prevención ante la temporada de mayor ocurrencia de incendios forestales: 

“Nos interesa que las comunidades 
se empoderen; ninguna institución 
puede hacer el trabajo sola” 
Sebastián Mejías O. 
sebastian.mejiasQmercuriovalpo.cl 

altas temperaturas, retor- 
nanlos fantasmas del me- 

gaincendio de febrero pasado y 
laincertidumbredequesiefecti 
vamente este año las institucio- 
nes hicieron el trabajo preventi- 
vo para evitar desastres. Un tra- 
bajo quetambiénestárealizando 
Desafio Levantemos Chiley el di- 
rectordeEmergenciasdelaenti- 
dad, Askaan Wohlt, quien está 
convencido que en la prepara- 
ciónlas comunidades cumplen 
unrolcrucial. 

J unto con la temporada de 

  

-¿Quétrabajoespecificorealiza la 
Direcciónde Emergencias queus- 
tedlidera? 
- La Dirección de Emergencias 
nace después del terremoto del 
año 2010, que es cuando nace 
Desafío, ahí partimos nosotros 
trabajando en emergencia. Des- 
deentonces hemosestadoyaen 
más de 25 emergencias en Chile 
y encuatroemergenciasinterna- 
cionales, desde incendios hasta 
aluviones, terremotos. Cada vez 
nosvamos haciendo más fuertes 
como dirección y ganando cada 
vezmásexperiencia. Hoy díaes- 
tamos concentrados en la cam- 
paña que iniciamos después del 
megaincendio que afectó Viña, 
donde pudimos recaudar 
$11.000 millones que hoy se es- 
tántraduciendoen proyectos de 
reconstrucción, como en Canal 
Beagle, por ejemplo, que es un 
proyecto gigante, olareconstruc- 
ción del Jardín Botánico, o dela 
escuela Villa Independencia. 
Apoyamos a más de 500 em- 
prendedores arecuperarsusma- 
uinariasy susnegocios, yesoes 
loque hemosestado ejecutando 
todoeste añocomorespuestaal 
megaincendio. 

  

ALGUNAS PROYECCIONES 
-Sisemira haciaatrás, pensando 
sobretodo en loque viene, ¿qué 
falló en términos de prevención, 
depreparación, aniveldelasocie- 
dadydelEstado,eneltrabajopre- 
vioal megaincendio? 
- Lo que falló claramente en to- 
doestesector esla planificación 
urbana, que sigue siendo nula. 
Las escasas vías de acceso, de ví 

“Hay muchas familias 
damnificadas que 
son de avanzada 
edad y que no tienen 
el tiempo de esperar 
3,4, 5 años a que 
se concrete la 
reconstrucción”. 

asde evacuación, fueronlacau- 
sa principal de todas esas victi- 
mas fatales que tuvimos. Obvia- 
mente, hubo un desastreentér- 
minos de prevención. Es verdad 
que también hubo un tema de 
intencionalidad, que es algo di- 
ficil de controlar, sobre todo 
cuando tenemos personas de 
las mismas instituciones que tie- 
nen que cuidar a la gente y que 
seorganizaron para prender es- 
tos incendios. Pero ya una vez 
que se generó el incendio, el 
gran problema fue que lagente 
no pudo escapar, porque hubo 
un tráfico que no avanzaba, 
con una escasa preparación, ví- 
as de escape muy precarias. 
Ahí es donde hay que fortale- 
cer el trabajo, pero no hemos 
visto que se esté haciendo. Es 
clave poder ampliarlas calles y 
generar mejores vías de eva- 
cuación para enfrentar este ti- 
po de emergencias. 

    ES CLAVE “GENERAR MEJORES VÍAS DE EVACUACIÓN", DIJO WOHLT. 

Em 

  

- ¿Cómoha vistoel trabajo delas 
instituciones del Estado de caraa 

estanueva temporada de mayor 
ocurrencia de incendios? 

-Pesea queno vemos mejorasen 
lasvías de evacuación, íhhayque 
reconocer que se ha puesto un 
foco muchomásfuerteenlapre- 
vención. Están todas las institu- 

ciones enfocadas, pero lo quea 
nosotros nos interesa impulsar 
es quelas mismas comunidades 
tambiénse empoderen, porque 
laverdad esque ninguna institu- 
ción puede hacer eltrabajosola. 
NiConafpuede hacerlosoloniel 
Ministerio de Obras Públicas 
puede hacerlo solo. Se necesita 
elapoyo delas comunidades y 
eso eslo que estamos impulsan- 
dofuertemente. Quelasmismas 
comunidades también se pon- 
gan manosala obra y empiecen 
alimpiarlos pastizales secos, los 
microbasurales, las quebradas, 
loscontomos desus viviendas. El 
objetivo esqueparacadatempo- 
rada deincendiosse hagauntra- 
bajo preventivo entre todos. 

- ¿Qué trabajo están haciendo en 
Canal Beagle? 
-Vamosa estar todo este mesde 
diciembre, enero y febrero, que 
esla temporada fiserte de incen- 
dios, contrabajos con las distin- 
tasjuntas de vecinos, organizan- 

  

supertifón de 2013, 
generaron una 
modernización 
impresionante de 
los procesos, de las 
instituciones, que es 
necesario replicar 
en Chile”. 

do voluntariado de limpieza de 
pastizales, delimpieza de micro- 
basurales, poniendo énfasis enla 
acción comunitaria. Eso es lo 
que queremosimpulsar ynoso- 
Jamente dar los consejos que ya 
todos conocemos, sino llevarlos 
alaacción y empoderar alasco- 
munidades para la limpieza, so- 
bretododeestosterrenosaleda- 
ños alos sectores poblados, que 
sonlos que presentan gran ame- 
naza debido al pastoseco y a la 
basura queseacumula. 

DESAFÍO INSTITUCIONAL 
-En su experiencia en el extranje- 
ro, debeconocer otros modelosde 

Estado para enfrentar emergen-
dias. ¿Cuánto lefalta avanzara la
instituciones chilenas? 

-Eseesuntemazo,porque obvia-
mentehayque agilizarlosproce-
sos, tratar de minimizar la buro-
cracia para, por ejemplo, en el
casodelareconstrucción, poder
acelerarlos plazos. Tenemos mu-
chasdelas familias danmificadas
queson de avanzada edad y que
notieneneltiempo deesperar3,
4, 5años aque se concretelare-
construcción. Hay que ponerle
una movilización y una agi 
ciónimportantea los procesos. 

  

-Esoen cuanto areconstrucción,
pero ¿quéocurrecon relación ala
contención de emergencias? 
-Creo queahíes importante se-
guiravanzandoenlamodemiza-
ción. Vengo llegando de Filipi-
nas, que es el país con mayor
riesgode emergenciaengeneral.
Ellostienentodo lo que tenemos
nosotros y, además, tienen tifo-
nes, huracanes, son muy golpea-
dos. Pero después del supertifón
Haiyan, que tuvieron ellos en
2013, generaron unamodemiza-
ciónimpresionantedelosproce-
sos, delas instituciones, que es
necesario replicar en Chile, 68   

UN PANEL DE EXPERTOS ESTÁ ABOCADO A REFORZAR LA SELECCIÓN. 

  

Expertos ponen en 
duda efectividad 
de test psicológico 
aplicado por Conaf 
EXAMEN. Uno exbrigadista implicado en 
el megaincendio de febrero obtuvo el 
puntaje máximo. 

os psicólogos cuestio- 
naron el test que aplica 
la Corporación Nacio- 

nal Forestal (Conaf) a quienes 
postulan para serbrigadistasde 
lainstitución, luego de analizar 
un examen psicológico com- 
puesto de 105 preguntas y al 
que fueron sometidos algunos 
de los imputados y exmiem- 

mismo que hoy es- 
!n preventiva por 

su implicancia en el megain- 
cendio de febrero en Viña del 

Mar, Quilpué y Villa Alemana. 
Incluso, uno de ellos pasó con 
puntaje máximo el examen. 

El Mercurio de Santiago tuvo 
acceso al cuestionario, el que 
fueanalizado porel jefe delPro- 
grama de Psicología Forense de 
la Universidad Católica (UC), En- 
rique Chía, y Paula Sánchez, 
académica de la carrera de Psi- 
cología de la Universidad An- 
drés Bello (UNAB), quienes se- 
ñalaron que, a pesar de que el 
examenestá orientadoaidenti- 
ficar rasgos de personalidad, 
conbaseauna correlación esta- 
dística, esfalible; porlotanto, se 
debería poner más énfasis en 
unaentrevista personal. 

   

  

“PARÁMETROS CLAROS” 
Chía puntualizó al citado medio 
que “lasrespuestas arrojan un 
gráfico que puede medirimpul- 
sividad, tendencias antisociales, 
ala depresión, fortaleza del yo. 
Varias cosas, aunque para sa- 
berloaciencia cierta habría que 
conocerlas correlaciones delin- 
ventario, que quien lo confec- 
cionómantieneen reserva para 
evitar su vulneración. Ello de- 

“Es necesario 
contrastar la 
evaluación 
psicométrica con la 
entrevista, donde se 
tenga acceso a la 
historia y lenguaje no 
verbal de la persona”. 

Paula Sánchez 

Psicóloga U Andrés Bello 

biera permitir discriminar a la 

Conaflos postulantes más ade- 
cuados asus objetivos”. 

Añadió que “hoy, una per- 
sona quegooglea puedeapren- 
der cualquier cosa y tambiéna 
responder un test. Una entrevis- 
ta es más dificil de superar sil 
entrevistador tienelos paráme- 
trosclaros”. 

Porsuparte, Sánchez mani- 
Testó que el test le pareció “una 
evaluación de alternativas tipo 
para cualquier entrevista labo- 
ral” y usada para discriminar 
trastornos de personalidad. Al 
igual que Chía, expresó que “es 
necesario contrastar la evalua- 

ción psicométrica con la entre- 
vista, dondesetengaaccesoala 
historia y lenguajeno verbalde 
la persona, no quedarnos sólo 
con un papel”. 

CONAF RESPONDE 
Porsu parte, el efe Operaciones 
de Conaf Valparaíso, LeonelZa- 
morano, aseguró a El Mercurio 
que ese tipo de entrevistas se 
hace. “Hay entrevistas persona- 
les, técnicas y por psicólogo. Es- 
tamos unas dos horas con cada 
postulante”, señaló. s
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